

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

MADRID: MRS. 5 AS.
PROVINCIA: TRIMESTRE. 24
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: 10.
NOTICIAS Y COMUNICACIONES.
Se insertan, todos á precios convencionales.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESGANO, NUM. 10.

SE Hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A. REAL Y MEDIO. Publicados en ambas ediciones.

NUM. 774 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII. MADRID MIERCOLES 24 DE OCTUBRE DE 1860. TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

Se ha concedido á D. Bartolomé Pla autorización para verificar los estudios de un ferro-carril que, partiendo de Jaen, termine en Granada.

De la cuenta de los fondos municipales correspondientes al mes de setiembre resulta que el ayuntamiento de esta corte ha tenido en dicho período, ingresos por valor de 3.803,382 rs. 52 cént., y gastos por el de 2.514,127 rs. 19 cént., quedando de existencia en caja para el mes próximo 1.289,255 rs. 33 cént.

El *Leon Español*, refiriéndose á los párrafos que insertamos para rectificar los cuentos esparcidos en la Bolsa, dice en lenguaje irónico:

«Los hombres de negocios son, en concepto de nuestro colega, unos inocentes que se dejan engañar con la mayor facilidad del mundo; por eso les da la voz de alerta, y se propone inspirarlos una confianza que, por lo visto, no tienen.»

No tenemos por inocentes á los hombres de negocios; pero no conocemos sitio donde se preste mas fácil asenso á todo género de paparruchas que la Bolsa.

Las operaciones comerciales en este mercado, dicen de Almería, tienen alguna animación, con no pocas introducciones de cereales, aunque los precios están sostenidos, y lo mismo los del esparto, barrilla y plomo, por las pocas exportaciones é insignificantes demandas que se hacen.

Los rumores de modificaciones ministeriales circulaban de nuevo en París el 19; pronunciábanse los nombres de M. de Persigny, de M. de Laity, pero se creía muy posible que esto no tuviese efecto.

Tenemos entendido que el ayuntamiento de esta corte ha resuelto favorablemente el expediente relativo á la construcción de dos puentes sobre el río Manzanares en los sitios de San Isidro y San Antonio de la Florida, mejor reclamada tiempo há, tanto por la gran utilidad que reporta, como por el ornato público.

Parece que los últimos encuentros no han sido favorables á los garibaldinos. Según cartas de Gaeta, fecha 11, estos han sido derrotados en los Abruzzos los días 9 y 10 por dos columnas de las tropas reales, mandadas por el mayor de Lignazo y el coronel La Grange, dejando en poder de sus enemigos un centenar de prisioneros, que han sido conducidos á Gaeta.

En los Abruzzos es cada dia mas fuerte la reaccion contra el nuevo gobierno de Nápoles. Las partidas de paisanos en favor del rey son muy numerosas, y se calculan en diez mil los fusiles que estos dias se han distribuido en aquel pais y las inmediaciones de Gaeta.

Lord Cowley se halla en estos momentos en Inglaterra, á donde ha ido para asistir

al regreso á Londres de la reina Victoria. Su viaje tiene además un objeto político: debe penetrarse de la nueva situación en que se encuentra el gobierno inglés á consecuencia de la escursion de la reina á las orillas del Rin. Lord Cowley debe regresar muy en breve á Paris, ó mas bien á Chantilly, donde reside casi todo el año.

Ayer se esperaba en Madrid al señor don Salustiano de Olózaga, de regreso de Italia y Francia.

S. M. la Reina ha mandado que se den las gracias á los señores D. Ramon Brabo, D. Laureano Gomez y D. Benito Varela por los espontáneos y desinteresados servicios que prestaron como facultativos á las personas que tuvieron la desgracia de sufrir graves quemaduras con motivo del incendio ocurrido en el pueblo de Villagarcía. Una de estas personas, altamente agradecida á los cuidados que debe á dichos señores, nos ha rogado hagamos público esta justísima recompensa y nosotros nos complacemos en hacerlo así para que el noble ejemplo que han dado sirva de estímulo en ocasiones análogas.

Segun nuestras noticias, dentro de poco tiempo quedará establecida en la mayor parte de las ciudades de España la benéfica institución que tiene por objeto premiar las acciones virtuosas de las clases trabajadoras y que tan nobles frutos da ya en Barcelona, Jerez de la Frontera y no recordamos si en alguna otra poblacion. La gloria de haber introducido en España los *Premios* á la virtud, pertenece á la sociedad catalana general de Crédito que á la sazón dirige el Sr. D. Antonio Brusi director del *Diario de Barcelona*, y á la sociedad Económica Barcelonesa en quien la iniciativa del Sr. Brusi halló entusiasta acogida. La junta directiva de la sociedad Catalana destina todos los años una cantidad á objetos de beneficencia.

Hace tres ó cuatro años propuso el señor Brusi que se destinasen 10,000 reales á premiar acciones virtuosas. La proposición fué aceptada, y se invitó á la sociedad económica que llevara á cabo el pensamiento. Aceptó el encargo la sociedad, que no en vano lleva el nombre de amigos del pais, dió mayor estension, formuló las bases, etc., y todo con tan felices resultados que, como hemos dicho, dentro de poco tiempo los premios á la virtud se establecerán en todas ó casi todas las poblaciones importantes de España.

Dice un periódico que en el distrito de la Palma, provincia de Huelva, vacante por renuncia del Sr. Tenorio, se presentan candidatos á la diputacion el teniente coronel de caballería D. Pedro Hernandez Pinzon, D. Diego Mier, consultor del Banco, don Salvador Andrea Dampiere, fiscal del supremo tribunal de Guerra y Marina y el señor Frau, médico.

Nosotros sabemos ya que ha sido elegido sin oposicion el Sr. Frau.

Las *Novidades* publica el siguiente despacho telegráfico:

«Barcelona 22.—Nápoles (sin fecha). Casi unánimemente la poblacion electoral ha contestado «sí» al voto de anexión.»

Agradecemos á *Las Novidades* que nos facilitara el original de este despacho, porque reclamamos que haya habido alguna ligera equivocacion al traducirlo.

El *Alto Aragon*, periódico de Huesca, dice:

«Segun ha llegado á nuestras noticias, el juzgado de primera instancia de esta capital continúa activamente las diligencias en averiguacion de los autores del robo perpetrado en el santuario de San Cosme. La primera impresion que recibimos al oír relatar el suceso, hizo que le considerásemos de una gravedad tal que verdaderamente no tiene. La importancia que dimos á la cuadrilla de los ladrones haciéndola ascender al número de doce á diez y seis, carece de fundamento, pues solamente fueron cuatro los criminales. Las demás circunstancias que contribuyeron al robo tambien se nos exageraron. Con mejores informes, hacemos hoy con gusto esta rectificación para tranquilizar los ánimos de las personas que pudieran haberse alarmado al oír aquella inexacta relacion.»

Una carta de Tetuan que publica el *Diario de Barcelona* dice: «Los esfuerzos que hacen los marroquíes para pagarnos son muchos, y esto es tanto mas notable cuanto carecen de toda suerte de recursos. Su administracion es viciosa y no gozan fama de probos los recaudadores. Los derechos de aduana son una mentira, pues solo pagan los artículos de consumo y aun en casos raros en cantidad insignificante; lo demás entra de contrabando por las narices del que debe celarlo y evitarlo, que cierra los ojos por una miseria. El capitán de compañía pide haberes para 200 hombres y solo tiene 80. Se reparte paño para hacer chaquetas y de cada pedazo ó chaqueta cortada se le saca una tira que el hebreo compra por muy poca cosa al capitán ó caid. Esto caracteriza bien el instinto de estas gentes; así es que en una construccion que tuvo lugar pocos dias atrás, en que se repartió cuero y paño, el cuero fue poco y las chaquetas resultan inservibles. Sin embargo, nadie se cuidó de saberlo ni averiguarlo, y esto pasa desapercibido entre unos soldados que cada cual viste á su antojo y va armado aunque sea solo de una bayoneta, al paso que he visto otros que llevaban dos fusiles.»

El 17 salió de París Mr. Lesseps con direccion á Egipto á fin de activar los grandes trabajos de apertura del Istmo de Suez. También ha salido para el mismo punto y con el mismo objeto el contratista Mr. Hornon empresario de las obras.

Los faros encendidos en fin de diciembre de 1859 en las costas de España eran 61, habia otros muchos en construccion y

proyecto: el impuesto de faros produjo 12.859,821: los faros iluminados costaron 11.549,706 rs.

Para que no tenga pretexto de hallar oscuridad en nuestras palabras, diremos á *La Iberia* que no se ha demostrado que haya tenido lugar la conferencia del Nuncio de Su Santidad y el presidente del Consejo de ministros, ni que se haya fugado de Roma el secretario de Antonelli, ni muchísimo menos que este se haya llevado consigo documentos importantes relativos á España, noticia que solo hemos visto en *La Iberia* sin citar su origen. Diganos ahora el periódico puro si de tales premisas pueden sacarse consecuencias como las que el deduce.

Las líneas telegráficas abiertas al público en la Peninsula comprenden 6.373,631 kilómetros. Los despachos han producido desde 1.º de marzo de 1855, en que principió en España este servicio, hasta fin de 1859, 11.413,627'88.

El total de cartas que circularon en España y sus posesiones de Ultramar durante el año último, fué de 47.490,426.

Las líneas de postas recorren 705,112 leguas, y las retribuciones ascienden á 9.364,537.

Ultimamente se han presentado en quiebra varios comerciantes de trigo y harinas en Inglaterra. La mas considerable de estas quiebras, es la de Mr. A. Allan, que ha hecho bancarota por la enorme suma de mas 140,000 libras esterlinas. Sus acreedores han aceptado un arreglo de un 50 por 100.

El trigo seguia subiendo en Inglaterra, segun cartas de Londres. El tiempo era frio y lluvioso, y los negocios en general estaban algo desanimados.

No están muy acordes que digamos los órganos del progresismo puro al apreciar la nueva situacion en que se coloca el Austria con las reformas liberales que acaba de otorgar á sus pueblos. Mientras *El Clamor Público* cree que aquella potencia, acogiendo el movimiento liberal, viene á privar hasta de la mas remota esperanza á los que confiaban en la actitud que habia tomado, y creian que ella sola bastaria á contrariar el curso de los sucesos, y que el emperador de Austria ha pagado á la época el tributo que le corresponde, evitando á su imperio terribles desastres. *La Iberia* no admite que el Austria de la Constitución sino obligada por la dura ley de la necesidad, y supone que si consigue con la Constitución mantener dentro de casa la paz, mientras logra sus deseos en la campaña de Italia, si volviera vencedor de Italia quitarla la Constitución. Despues de estas palabras de *La Iberia*, no pueden leerse con seriedad las que escribe *El Clamor*, escitando á los demás gobiernos á que imiten el ejemplo del Austria; es decir, á que ofrezcan reformas liberales (segun el criterio de *La Iberia*) para abo-

lirlas cuando hayan conseguido lo que se proponian alcanzar. No es esto?

El gobierno de la India parece resuelto á llevar á cabo las reformas económicas inauguradas por Mr. Wilson. Las medidas que han de adoptarse para ello se han suspendido hasta la llegada del sucesor de este hombre notable. Con motivo del arreglo hecho entre Inglaterra y Francia para proveer á esta última potencia de caolines de Calcuta, se habian observado algunos sintomas de descontento en la India, donde se considera este negocio como un comercio disfrazado de esclavos.

En *Las Novidades* leemos lo siguiente:

«Anoche se nos aseguró, sin que salgamos garantidos de la noticia, que se habia recibido un parte telegráfico manifestando que se aconsejará en Varsovia al Austria que se mantenga á la defensiva en el Véneto, mientras no sea atacada. Pronto sabremos si es cierta tan importante noticia, y si el Austria seguirá ese consejo, que sería la expresion de los votos de las otras cuatro grandes potencias.»

«A propósito del dualismo con que sueña la prensa de oposicion, dice nuestro colega *El Día*, que con tanta frecuencia y con insistencia tal está oyendo hablar de ese dualismo, que si antes le creia una terrible estirpe, un vicio mortal para cualquier ministerio, hoy acostumbrada ya su vista al terrible fantasma que se acerca, ya presumiendo que es una circunstancia indispensable para la visibilidad de todo gabinete. «Para nosotros, dice, hasta aqui, era opinion inconcusa que cuando entre los individuos que forman parte de un gobierno aparecen tendencias políticas en sentido opuesto, ese gobierno, como el individuo en quien por una absurda hipótesis quisieramos suponer dos centros de circulacion de sangre obrando en direccion contraria, llevaba en su propio seno un germen de muerte y destruccion; mas hoy, que si hemos de dar crédito al continuo lamento de la oposicion, el dualismo existe, y el gobierno vive, esa opinion de inconcusa, como la creíamos, nos es forzoso relegarla á la triste categoría de los errores.»

«Mas adelante pregunta donde está el dualismo, en qué ley se descubre, en qué disposicion ministerial se encuentra, y dice:

«Ahí están todos los actos del ministerio estudiense uno á uno; examínese en su fondo hasta el mas insignificante, y con el escalpelo mas exquisito, y digámonos despues con la mano puesta sobre la conciencia, en cuál de ellos aparece la division, la divergencia de pareceres que en su concepto existe entre todos los ministros. Y no se nos diga, como en mas de una ocasion se ha repetido, que ese dualismo está latente, oculto; pero dispuesto á manifestar su espantable cabeza en el momento en que una cuestion grave exija la resolucion del gabinete, porque por circunstancias muy complicadas y muy graves ha pasa-

284 EL NOBLE DE NORMANDIA. 285
jemos lo pasado y yames á lo presente. Yo me comprometo á ponerlo, así como á mademoiselle de Monglat, al abrigo de los peligros que os habeis acarreado, cosa que no me dejara de costar bastante trabajo; pero si tomo á mi cargo esta comision, es indispensable por vuestra parte que os obliguéis á obedecer ciegamente en todo cuanto yo os mande hacer, que será para vuestra seguridad.
Los dos jóvenes empujaron gustosamente su palabra de obediencia absoluta.
—Ahora bien, para empezar, prosiguió el coadjutor, os declaro que debéis consideraros aquí como prisioneros; porque fuera del recinto de estas murallas todos serian peligros. Además de esto, como todos los dias entran y salen del claustro un sin número de personas, y como entre ellas pudieran muy bien encontrarse alguna que os conociese, permaneceréis siempre encerrados en vuestra habitacion: sin esto no respondo de sacaros adelante.
—Así lo haremos, monseñor.
Pablo de Gondi sonó con fuerza una campanilla de plata que tenia sobre su mesa, y al momento apareció un criado.

Comtois, dijo, que venga al momento la señora Germain, mi ama de gobierno, y llama tambien á M. Joly, mi secretario.
Algunos minutos despues, la señora Germain, mujer de unos cincuenta años, gorda y de buena apariencia, entró restregándose los ojos, acompañada de un serio personaje, vestido de negro, y que no era otro que Guy Joly, de quien tenemos interesantes memorias sobre la Fronde. El secretario y el ama de gobierno manifestaron igual sorpresa al ver á aquella hora al coadjutor en compañía de unas personas desconocidas.
—Señora Germain, dijo el prelado mostrándola á Isabel, aquí teneis una joven señorita que confio espresamente á vuestro cuidado; habitará con vos, y no permitiréis que nadie la sirva sino vos; velareis sobre ella como si fuese hija vuestra, ¿le oís? como si fuese vuestra hija.
—Ya comprendo, monseñor, y yo respondo que ninguna persona se la acercará sin mi permiso; y seguramente es una precaucion muy necesaria en una casa que siempre está llena de soldados y donde podría esponerse á cosas...

286 EL NOBLE DE NORMANDIA. 287
Vireton estaba cerca y le contemplaba sin despegar los labios.
Un movimiento del estudiante le despertó de sus reflexiones.
—¡Ola! eres tú, mi edecan, dijo sonriéndose, ¿todavía estás ahí?
Ea, ¿qué quieres?
—Únicamente preguntar á monseñor si le he servido á su gusto.
—Demasiado bien, y sin duda vienes á recordarme mi promesa? Pero mira que antes de agraciarte con el beneficio ofrecido, necesito algun tiempo todavia de tus servicios. Eres atrevido, listo, fértil en recursos y podrás serme útil. Quédate conmigo, Eustaquio, que no perderás lo que aguardes.
—Disponed de mi persona, monseñor, dijo el estudiante regocijado: y si queréis, trabajaremos juntos por la felicidad de nuestros jóvenes.
—¿Por su felicidad? replicó Gondi suspirando, piensas que pasado el peligro actual, podrán ser felices?
—Si lo creo. El joven es tan guapo, tan franco tan honrado.
—Y ella tan bonita! ¡le ama tanto! añadió el coadjutor en tono melancólico.

288 EL NOBLE DE NORMANDIA. 289
que si aun piensa en la súbita desaparicion de M. Fabian de Croissy y de su camarista, será únicamente para dar orden á algun capitán de guardias, orden que probablemente quedará sin resultado alguno. En cuanto á M. Alberto de Croissy, á pesar de esa astucia que le suponéis, estoy seguro de que podria volverle ciento por uno.
Por otro lado Mad. de Chevreuse tiene ya muchos motivos de arrepentimiento respecto á su conducta con esa joven, y estoy seguro de que si un hombre tan hábil como vos, quisiera aprovechar las circunstancias podria dar á este negocio tal giro que todas las apariencias recayesen sobre la duquesa. La objecion relativa á su hija no es mas fundada por cierto, porque si se ha de dar crédito á lo que dicen, vos la haceis creer todo cuanto se os antoja. En fin, monseñor, si hemos de hablar francamente, no encuentro peligro alguno en la proteccion que podeis dispensar á esos jóvenes, y si la gloria de haberlos salvado por una accion generosa.
Uno de los rasgos mas conocidos de carácter del coadjutor era el de amontonar en su imaginacion todas las dificultades.

do ya, y medidas muy trascendentales ha tenido que tomar, y sin embargo, ese aterrador fantasma no ha presentado su cabeza.

El general de Noue y el duque de Gramont, volverán a Francia por algunas semanas, con licencia del gobierno.

Dicen de París que la corte marchará a Compiègne dentro de algunos días. S. M. la emperatriz ha pasado todo el tiempo del luto riguroso sin recibir ninguna visita oficial. La condesa del Montijo y los cuatro hijos de la difunta duquesa de Alba habitaban en el palacio de Saint Cloud, durante el luto.

El gran acontecimiento comercial de estos últimos días en Londres es la extraordinaria extracción de oro que ha tenido lugar lo mismo en el Banco de Inglaterra que en el de Francia. En poco más de un mes, el metalico en estos establecimientos ha disminuido en cerca de cinco millones esterlinos. Del primero, para la semana pasada más de 800,000 libras esterlinas, 800,000 de las cuales fueron para la compañía de descuento recientemente formada en París, que trata de establecer un banco sucursal en Calcuta y otro en China. Esto, como es natural, ha hecho declinar los fondos y aumentar la demanda del dinero, que es en este momento bastante activa.

El Diario oficial de Nápoles publica el decreto de concesión de los caminos de hierro napolitanos a los Sres. Arami, Semmi y compañía, quienes deberán sujetarse a las modificaciones que el Parlamento italiano introduzca.

Dice la Gaceta militar de Turin: «Se asegura que en el momento de la entrada de Victor Manuel en Nápoles, Garibaldi saldrá al encuentro de S. M. y que el rey le dará la mano, saludándole con el título de mariscal. También serán nombrados mariscales generales Fantí, Lamármora, de Sonnaz y Cialdini.»

Las Novedades quiere que el gobierno español atienda con preferencia a los asuntos de Siria, donde se halla abandonada, dice, la causa de los cristianos. Nosotros preguntamos de buena fé a los periódicos oposicionistas: Sería conveniente, dadas las condiciones de nuestra marina de guerra, distraer cierto número de buques del servicio a que están destinados para enviarlos a remotas mares, debilitando nuestra armada, precisamente cuando mas falta nos hace? Cuando necesitamos ó podemos necesitar de un momento a otro tener una respetable representación marítima en Tanager, en Cuba, en Veraeruz, en Venezuela y en otros puntos del globo, donde se ventilan intereses de altísima valía y que nos afectan directamente, no sería muy oportuno pensar en expediciones a Siria, tanto mas cuanto que allí los sucesos no nos tocan tan inmediatamente, ni son ya de tal magnitud que exijan nuestra cooperación material.

No es culpa del gobierno español que la marina de guerra, aunque todos los días se vaya aumentando y mejorando, no sea suficiente para responder a todas las exigencias de los acontecimientos. El gobierno no lo pensó formalmente y no sabemos que haya desistido de enviar dos buques a Siria, pero atenciones mas apremiantes que no debería desconocer la oposición, lo han estorbado.

Hay cartas de Manila que alcanzan al 19 de agosto, en las cuales se manifiesta que por el último correo se habían recibido algunas disposiciones dando una nueva organización a la caballería, suprimiendo la Guardia del Real Sello, conocida por los Alabarderos, que son los que hacen el servicio interior en el palacio del capitán general.

El día 14 del actual se cometió un robo en el pueblo de Tabernas, provincia de Huesca, mientras todo el pueblo se encontraba en la iglesia oyendo misa. Los ladrones penetraron en la casa de la viuda Agustina Valero, y respetando las ropas y otros efectos que hallaron dentro, se limitaron a llevarse una arca ó cofre pequeño que contenía seis pares de cubiertos de plata y varios papeles de interés. Ningún rastro dejaron los autores de este criminal atentado; pero el 18 del corriente el comisario de vigilancia, con algunos individuos del cuerpo, puso a disposición del tribunal competente los dos criminales que le perpetraron, con los efectos robados, y cuyos ladrones son naturales del vecino pueblo de Sangarren.

Son formidables los aprestos de guerra que el Austria hace en el Véneto. Todas las noches llegan a la estación de Casarsa setenta u ochenta wagones cargados de tropas, que se escalonan a lo largo de la costa, desde Grado hasta las bocas de la Piava. Por todas partes se levantan nuevas baterías, se cierran los canales y se construyen fortificaciones. Como medida de precaución, las tropas húngaras son enviadas a Polonia y las provincias alemanas, y en Italia solo se dejan los polacos, sirios y croatas. Los oficiales hablan de entrar muy en breve en Roma y Milan.

Los profesores de instrucción primaria de El Molar están satisfechos completamente de sus asignaciones correspondientes al primero y segundo trimestre de este año. El tercer trimestre acaba de vencer y probablemente estará hecho el pago.

En el mes de julio de 1859 se mandó al alcalde que trasladara la escuela de niños a otro local mas a propósito, que pudiera ser el conocido con el nombre de Tercia, cuyo alcalde en el mismo mes dijo había hecho la traslación; y por último, en diciembre manifestó que estaban terminándose las obras necesarias en el local referido. Véase, pues, como no se hallan desatendidos los profesores de El Molar en sus asignaciones, y no se mira con indiferencia el proporcionar locales para escuelas, según cree El Consultor del maestro.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

París 23.—La «Gazette» de Munich dice que los embajadores de Prusia, España y Portugal se preparan a abandonar a Turin.

Varsovia 22.—Ha llegado el emperador de Austria, a quien el Czar ha recibido cordialmente.

El Leon Español, consecuente con la doctrina que sus hombres practicaron en el poder con la perseverancia que es notoria, extraña que siendo cierta la dimisión de la camarera mayor de S. M., duquesa viuda de Alba, haya dificultades para el reemplazo, a causa de tener un candidato el gobierno ó el presidente del Consejo.

La censura de El Leon Español tiene una gracia indescriptible; precisamente se distingue la administración actual de las patrocinadas por El Leon en la completa abstracción que hace aquella de los asuntos

interiores de Palacio: por consiguiente, sepa El Leon Español, que si en efecto, la señora duquesa viuda de Alba ha rogado a S. M. la Reina que la releve del cargo de camarera mayor, S. M. elegirá a su gusto la persona que haya de reemplazarla, sin que en ello se entrometa el gobierno bajo ningún concepto.

Después de escritas las líneas anteriores, hemos sabido que ni la señora duquesa viuda de Alba ha solicitado su relevo, ni por consiguiente S. M., ni mucho menos el gobierno, han tenido que ocuparse en la elección de camarera mayor. Con lo cual El Leon Español se persuadirá de que le han informado mal.

Noticia gravísima: El Leon Español anuncia que el ministro de Inglaterra, M. Buchanan, ha tenido una larga conferencia con el general O'Donnell.

M. Buchanan acaba de llegar a Madrid, concluido el plazo de su licencia: por consiguiente, no puede haber cosa mas grave ni mas aterradora que la noticia de que un enviado diplomático visite al llegar al presidente del Consejo, que es al propio tiempo ministro interino de Estado.

Un largo artículo escribe Las Novedades para demostrar que hay crisis y que aquí van a suceder cosas graves: dos líneas bastan para replicar que Las Novedades y los demás periódicos que hablan de cambios, están completamente equivocados y que el tiempo, mucho mas elocuente que Las Novedades, se encargará de desvanecer esas ilusiones.

En las primeras sesiones de las Cortes próximas a reunirse, se presentarán los proyectos de ley sobre quintas, ayuntamientos y gobiernos de provincia.

Ayer es cuando los periódicos franceses publican la grave noticia de la retirada de nuestra escuadra de las aguas de Veraeruz a que anteanoche se refería El Reino. Mientras no lleguen pormenores de este acontecimiento, insistimos en creerle destituido de fundamento, pues las últimas noticias recibidas de Veraeruz por el gobierno no están conformes con las que publican algunos periódicos. Nuestra escuadrilla intimó al Sr. Juarez la devolución de la barca Maria Concepcion en el mes de agosto, el gobierno de Veraeruz dió esplicaciones, y el comandante de S. M., Sr. Azcárraga, fue el que trajo a España los despachos relativos a este asunto. Ni el comodoro anglo-americano hizo entonces la intimación que se supone, ni los buques de guerra se retiraron por los motivos que se han manifestado en la prensa extranjera.

El señor ministro de Estado se ha empeorado desde ayer mañana, y su enfermedad presenta síntomas muy graves. Lo anunciamos con sentimiento.

Ayer se ha presentado al subsecretario de Estado el enviado de la república de Venezuela.

A las once y media de la mañana de ayer salió de Barcelona para Cartagena y Cádiz el vapor Lepanto, conduciendo caudales.

Anteayer no ocurría novedad en Ceuta, Algeciras ni Tetuan.

El vapor Leon salió anteayer de Algeciras a relevar al Vasco Nuñez en las costas de Mogador. Este vapor ha fondeado ayer en Algeciras.

Acaban de recibirse en Mogador fuertes sumas pertenecientes a la indemnización marroquí, y la fragata Edetana, que entró anteanoche en Algeciras, debe haber salido ó saldrá de un momento a otro para Tanager desde donde conducirá a Melilla la comisión encargada de los nuevos límites de aquel territorio.

En la Bolsa de Madrid de ayer se publicó el consolidado al contado a 48-60 y a fin del corriente a igual cambio. La diferencia también se publicó al contado a 40-60 y a fin del próximo a 40-90. La deuda amortizable de primera clase halló dinero a 35-50, la de segunda se publicó al contado a 22-25, las acciones de carreteras de abri-

de 4 000 rs. se ofrecían a 95-50, para las de 200 había plata a 97 por 100, para las de junio a 94-50, para las de julio a 93 y para las de agosto a 94-40; las acciones de obras públicas quedaron solicitadas a 94-50 las del canal de Isabel II a 108-25; las obligaciones del Estado a 92 y las acciones del Banco de España se ofrecían a 203.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Días pasados hablamos de un acuerdo existente entre el gabinete de Turin y el partido de la acción para obrar contra el Austria en Venecia en el término de seis meses. El corresponsal del Diario de los Debates, dice a propósito del mismo asunto lo siguiente: «El conde de Cavour no ha tomado ni podía aceptar semejante compromiso, pues quiere guardar su libertad de acción y sobre todo en este momento en que su objeto es llegar a la reunión de un Congreso destinado a dar a los hechos consumados la sanción de Europa. Sin embargo, es evidente que si no triunfa su política, la guerra saldrá dentro de seis meses de la naturaleza misma de las cosas. No es posible que vivan en paz dos potencias que no reconocen sus derechos recíprocos, cuando sus ejércitos no se hallan separados sino por un río.»

Es verdad que el conde de Cavour no ha renunciado a las pretensiones de Italia sobre Venecia y Roma; pero de esto al acuerdo que se supone, hay mucha distancia. Comentando estas líneas la Patrie, insiste en la exactitud de sus noticias, y añade que de la propia manera piensan la mayoría de los italianos. «El jefe del gabinete sardo», dice, que posee la confianza del país, tendría toda su libertad de acción para propiciar la reunión de un Congreso en el que se examinen, entre otras, las cuestiones de la emancipación del Véneto, pero si contra sus esperanzas, no da resultado la vía diplomática, debería estar preparado para la guerra en el plazo de seis meses, a contar desde este día.»

Sea como quiera, la grave eventualidad de una guerra aparece confirmada también por el corresponsal del Diario de los Debates, lo mismo que por los de los demás periódicos.

Los periódicos extranjeros publican el texto de la protesta contra el decreto de Garibaldi concediendo pensiones a la familia del regicida Milano, y en cuya protesta tomó la iniciativa nuestro representante en Gaeta. Después de copiar el escandaloso decreto a que hace referencia y de pintar todo lo que tiene de aflictivo en estos momentos la situación moral y material del reino de las Dos Sicilias, el documento indicado concluye así:

«Esta apoteosis en el diario oficial de Nápoles, estas recompensas del regicidío dadas en nombre del rey Victor Manuel, hablan mas alto que cualquier otra descripción de la anarquía y del estado deplorable en que gime el país desde la invasión.»

No protesto contra el escándalo de ese decreto que subleva todo sentido moral, todo principio de honor y de religion. Me limito a denunciarlo a la justicia de Europa como una de las innumerables pruebas de la moralidad política de ciertas gentes, que, merced a la fuerza extranjera, y provocando a indignas traiciones, han usurpado la autoridad y ocupado la parte mas considerable de la Península.

Ha llegado a Barcelona procedente de Marsella el príncipe ruso Alejandro Meschtschersky con su esposa, y una comitiva de seis personas, entre las que se halla un pintor, con objeto de pintar las principales vistas de nuestro país, así como los grandes monumentos arquitectónicos, de que tanto abundan algunas de nuestras ciudades. Parece que visitará a Mouserrat y después irá a Madrid, y por último a pasar el invierno en Sevilla.

Personas venidas de Tanager nos dicen que el Sr. Merry, nuestro representante en aquel país, está siendo objeto de las mayores atenciones por parte del pueblo y autoridades marroquíes. Todos los españoles afeitados y residentes en aquella plaza elogian el acierto con que el señor Merry proceda.

Es completamente inexacta la noticia dada por un periódico de que a consecuencia de haberse declarado bloqueada Gaeta, varios barcos españoles que se dirigían con víveres a aquel puerto han sido capturados por los buques de guerra sardos. Hasta ahora no se ha comunicado a las Potencias de Europa el bloqueo de Gaeta, ni se ha procedido a hacerle efectivo condición indispensable según el derecho moderno para poder declarar, ni aun se ha presentado delante de aquel puerto, un solo buque de guerra sardo.

Los buques de guerra españoles surtos en el muelle de Gaeta han renovado sus provisiones con el cargamento que ha llevado el vapor Alava desde Alicante, y este transporte de nuestra marina de guerra estará ya haciendo su viaje de regreso a la Península.

Un periódico de París habla de la intervención armada de Austria en los asuntos de Italia como de una resolución adoptada recientemente por esta potencia. La Patrie dice que la noticia no está justificada, pues según los últimos despachos de Viena, lejos de pretender el gobierno austriaco intervenir en Italia, se ha decidido a mantenerse puramente a la defensiva, esperando para obrar a que sus posiciones sean atacadas.

La Gaceta de Colombia dice que se aseguraba en Viena el 15 de octubre, que el embajador de Francia, Mr. de Mourier, ha tratado de convencer al conde de Bechberg, en una conferencia tenida con él, de la necesidad de reunir un Congreso; pero el conde había respondido que todavía no era tiempo para reunir una asamblea de este género. «Hasta el presente, añade, no se ha recibido aquí ninguna comunicación de San Petersburgo que indique que la Rusia apoye igualmente este proyecto. Aquí ha desagradado la actitud que esta potencia observa en la cuestión de Italia: se muestra completamente pasiva enfrente de los intereses austriacos empeñados en esta cuestión, y solo parece querer comprometerse a favor del rey de Nápoles. Por este motivo se espera poco ó nada de la entrevista de Varsovia.»

Se han principiado a repartir las hojas impresas para el empadronamiento general de todos los vecinos de Madrid. Parece que esta misma operación se está verificando actualmente en todos los pueblos de España.

Dice un periódico de Cádiz, que se está trabajando en la conservación y mejora de las fortificaciones de aquella ciudad. La

282 LE NOBLE
tades posibles para vencerlas mejor después. Eustaquio Vireton había aprovechado hábilmente aquella disposición, y halagando el amor propio del hombre de estado, estaba seguro de conseguir su objeto. Pablo de Gondi conoció el lazo pero no procuró evitarle.
—El bribon halla fácil salida para todo, dijo sonriendo: tienes razon, Eustaquio, y te presagio una cosa, y es que si no mudas de bisieto has de ser el picaro mas refinado de la tierra. Ea pues, ya que es necesario, yo os protegeré: se trata solo de luchar en astucias y precauciones con vuestros enemigos y lucharé. Permaneceis aquí, hijos míos, yo me encargo de defenderos contra todos.
—¡Oh! monseñor, como pagaremos...
—Despacito, dijo el coadjutor con buen humor, que pongo a mi servicio algunas condiciones.
—Hablad, monseñor, hablad, exclamaron a un tiempo Fabian e Isabel.
—La primera es que mañana mismo os habeis de casar en mi capilla; necesito tomar esta precaución por razones... personales. Como ni uno ni otro tenéis parientes

DE NORMANDIA. 287
esos jóvenes en el claustro: por vos lo digo, señora Germain!
—¿Por mí, monseñor? exclamó la buena mujer interrumpiendo la sarta interminable de preguntas que ya estaba haciendo a la joven, ¿habeis tenido acaso motivos de quejaros de mi lengua? sois el único, monseñor, que no me hace en eso justicia, porque...
—Vamos, dejemos eso y llevad a esos jóvenes a los cuartos que os he indicado; están cansados y afligidos; por lo tanto han menester descanso.
Fabian e Isabel se adelantaron para dar gracias al coadjutor.
—Ya lo veis, amiguitos míos, dijo con semblante apesadumbrado, mi hospitalidad ni será muy agradable ni muy espléndida. Pero algo mejor será que la Bastilla y el convento de las carmelitas.
Dicho esto saludólos con gesto afectuoso y salieron cada cual por su lado precedidos por el guia que les fuera designado.
Luego que hubieron salido, quedose pensativo y abismado el coadjutor con el codo en el bufete sin echar de ver que Eustaquio

EL NOBLE 286
—Basta, señora Germain, interrumpió Gondi sonriendo, pero estoy bien seguro que no os costará mucho trabajo el hacerlos respetar de esos caballeros. Pensad que os encargo una comision muy delicada; y os mando que la cumplais fielmente: guardad con esta joven todas las consideraciones posibles; dadla al momento vestidos sencillos para que no se haga notar con un traje de corte.
—Así lo haré, monseñor; pero quisiera preguntaros como es que...
—Basta, dijo ásperamente el coadjutor: sabed, señorita, que vuestra nueva ama de gobierno, aunque por otro lado es la mujer mas buena del mundo, es curiosa, charlatana, y...
—¡Ah! monseñor, permitidme que os diga...
El coadjutor se volvió hacia su secretario y le dijo señalando a Fabian:
—A vos, mi querido Joly, como este joven: lo colocareis en el pabellon del Gran-chantre por ser el menos frecuentado y procurareis que nada le falte. Mañana os contaré lo que se piensa hacer; pero cuidado con decir nada sobre la permanencia de

DE NORMANDIA. 285
con derecho a oponerse a ello, puede zanjarse el asunto sin dificultad ninguna, yo me encargo de los gastos.
—Fabian miró atentamente a la joven condesa; esta bajó los ojos ruborizándose.
—Fabian, dijo la joven; no soy ya vuestra prometida esposa?
—Perfectamente, dijo Pablo de Gondi: la segunda condición es que M. Fabian de Croissy no guardará rencor alguno a un pobre loco de fraile que no tiene intención alguna aviesa contra él.
—¿Qué! señor; ¿conocéis a...?
—Era el mismo que tenéis delante de los ojos, dijo sonriéndose el cardenal; sabía que habíais de pasar por allí, y como tenía un grande interés en conocer al encargado de la muerte del príncipe, fui en persona y disfrazado de monge a esperar en la posada. Para obligaros a que os detuviérais en aquel punto y poderos examinar cómodamente, mandé a mi gente que cojiesen todos los caballos, y que los fatigaran de modo que... En fin, ya sabeis cómo logré mi intento. Me costó mucho trabajo reunirme a mi escolta; y vos llegásteis al mismo tiempo que yo al Puente Nuevo. Pero de

muralla del Sur ha sido reforzada con una zapata; las obras del baluarte de Candelaria y Punta de San Felipe se hallan en estado de adelanto; la de Candelaria ha sido de consideracion, pues para fortificar los cimientones se ha ahondado mas de cuarenta metros. El puente que pone en comunicacion el castillo de San Sebastian con Cádiz está casi concluido. Además se están construyendo obras de resistencia en la isla de San Sebastian, mas allá de la farola. Las baterías acasamadas que allí se comen-zaron á levantar en febrero de este año, podrán contener 190 cañones. Casi toda la piedra ha sido sacada de la misma isla de San Sebastian, que es lo que mas ha facilitado las obras, las cuales están hechas al tenor de los adelantos de la época.

En el mercado de granos de Madrid, se vendieron ayer 1,354 fanegas de trigo de 45 á 53 rs. fanega, quedando por vender 2,027 fanegas; la cebada se vendió de 24 á 25 1/2 reales fanega, y la algarroba á 32.

Está llamando la atención en el puerto de Santa María un caballo que el emperador de Marruecos ha regalado al capitán de navío D. Nicolás Carranza, que como comandante del *Isabel II*, llevó á Alicante á los embajadores. Hé aquí su reseña: Muley, entero, negro azabache, lucero, entrepelado, lunar entre los hombros, calzado bajo el izquierdo con arañitos. Sin hierro, seis años y siete cuartas y siete dedos de alzada. Es sumamente noble y corre mucho. No han llegado los arreos; que parece son de terciopelo y oro. La casa donde está se vé á todas horas llena de un gentío numeroso, que acude á ver el hermoso caballo.

Continúa llegando á España metalico de Inglaterra. A los veinte millones que han entrado por el puerto de Santander, hay que añadir otros veinte que vendrán ó tal vez hayan venido por Irun. Estas remesas metálicas influirán en la moderacion de los cambios.

Apenas hay poblacion importante en las cuatro provincias catalanas que no haya felicitado ó se disponga á felicitar á S. M. la Reina por la proteccion que debió á la Providencia el día 16.

Dice *El Diario Español* que los que piden la intervencion de España en Italia, reconociendo al mismo tiempo que no es posible que por sí sola y sin contar con nación alguna de Europa, lleve á cabo la intervencion, olvidan lo que las naciones respetables se deben á sí mismas. ¿Que es lo que quieren en suma? ¿Que España ame-nace, que se declare pronta á oponerse al movimiento italiano? Pues la dignidad de nuestra patria exige que la amenaza no sea una bravata, y que á la demanda, una vez realizada, siga inmediatamente la accion. Así lo ha comprendido el gobierno, al resistir á todos los que le impulsan á tomar una actitud que, ó conduciría á un rompimiento impolítico atendidas las circunstancias, ó dejaría mal parado el decoro nacional. Dice muy bien *El Diario*, es muy fácil, desde la oposicion, proponer grandes medidas y aconsejar una política de intimidacion; pero los que consideran las cosas bajo un punto de vista prudente, al par que más elevado, comprenden que España no puede ni debe emitir una proposicion que no está en el caso de hacer que se realice, cualquiera que sea el riesgo á que se esponga.

La Verdad se ocupa en combatir los rumores de crisis ministerial que han echado á volar estos días los periódicos de progreso avanzado. Dice con mucha razon nuestro colega que á fuerza de repetir una y mil veces la misma idea llega un día en que los rumores de crisis se convierten en realidad, y entonces es de ver como cantan el triunfo los profetas que han estado anunciando incesantemente el cambio de que se trata; entonces es no menos digno de atención el desvanecimiento de los que creen haber puesto una pica en Flandes cuando á la millonésima repeticion de un augurio lo ven cumplido, como no podia menos de suceder; pues no sabemos que hasta ahora haya habido ningun ministerio eterno. Respecto del presidido por el duque de Tetuan, cree *La Verdad* que van á padecer mucho ciertos agoreros, porque está destinado providencialmente, en beneficio del trono y del país, á vivir mucho mas de lo que se figuran los que cada día que pasa suspiran con mayor ahínco por su caída. «La del general O'Donnell», continúa, si llegara á efectuarse en estos momentos, sería indudablemente un gran mal para el país. Y no porque nosotros rindamos culto á la teoría de los hombres necesarios (que harto claramente hemos espuesto, antes de ahora nuestra opinion sobre este particular), sino porque estamos persuadidos de que la administracion del general O'Donnell, que ha logrado conciliar en la práctica

de una manera positiva el órden con la libertad, es la mas conveniente á los intereses del país, sobre todo despues de haber recogido en Africa tan altos laureos y de haber levantado tanto el nombre español en el concepto del mundo.»

Pregunta *El Cíamur Público* en su número del día 23, y con motivo de haber autorizado el ministerio de Hacienda la subrogacion del arriendo de una escribanía numeraria de esta corte, secuestrada por débitos en favor del Estado: «Se han derogado ya las disposiciones que previenen se saquen á pública subasta los oficios de la Corona.» De seguro que quien tal ha escrito y preguntado no conoce las circulares de 4 de agosto y 18 de setiembre de 1854. Contestamos que sí: en suspenso están por fortuna las subastas de oficios de escribano, y acaso para no reaparecer jamás. Tampoco es renuncia de un arriendo nuevo, sino subrogacion de otro antiguo, lo que se ha de aprobar por el ministerio de Gracia y Justicia; y eso con la cláusula de *interim*. Creemos que *El Cíamur Público* habrá salido de dudas sobre subastas de escribanías.

Por la iniciativa del Sr. D. Gabriel Fernandez, director del periódico *La Educacion*, los profesores de instruccion primaria de España han formado un Album que dedica tan benemérita clase á S. M. la Reina, en testimonio de gratitud por la proteccion que nuestra soberana dispensa á la instruccion pública. Llamamos precioso al Album, y realmente lo es, aun teniendo solo en cuenta su parte artística. La encuadernacion, debida á D. Manuel Palacios, establecido en la calle de San Nicolás, núm. 3, es un trabajo verdaderamente sorprendente, por la novedad de los relieves y por haberse hecho estos sin plancha alguna de estampacion. Las viñetas á pluma y á lápiz, debidas las primeras al señor Mediero, tan conocido por sus obras caligráficas, y las segundas al joven artista D. José Moreno y Moreno, son igualmente bellísimas. El Album contiene numerosas composiciones en verso y prosa, debidas á profesores y profesores de instruccion primaria, y termina con una melodía de canto y piano, música de D. Rafael Taboada y letra del iniciador de la obra, Sr. Fernandez.

El Constitucional cree que el ministerio desplegará grande energía para obtener del gobierno venezolano la satisfaccion que nos debe, y para lo cual tendrá el apoyo de todos los partidos.

«El gobierno», prosigue, sabe perfectamente las medidas que debe adoptar en este caso, y no se las indicaremos: solamente le recomendamos la celeridad en el obrar. Creemos que sería muy conveniente situar en Cuba una fuerza de mar y tierra bastante respetable, para que si los insultos de que hace tiempo viene siendo objeto el pabellon español en América se repitiesen, al llegar á Europa la noticia del agravio llegase tambien la del castigo. De este modo, entre otras ventajas tendríamos la de ahorrarnos las interpretaciones maliciosas de ciertos periódicos ingleses, que aunque sujetos á las inspiraciones del gobierno británico, por lo cual parece que deberían ser mas reservados al tratar las cuestiones exteriores, no pierden ocasion de zaherir á la España.»

El lunes se falló en el Tribunal de Cuentas, en grado de súplica, el ruidoso expediente de sustraccion de fondos en la Caja general de depósitos en febrero de 1857. Los Sres. Herminida y Piñana, director y contador, han sido absueltos tan completa y honrosamente como lo habian sido en vista. Cinco tribunales han examinado este asunto: juez de Hacienda, Audiencia de Madrid, Supremo de Justicia, y el de Cuentas en sus dos salas; todos opinaron de un mismo modo; todos hicieron justicia á la probidad y celo de aquellos dos acreditados jefes, á quienes felicitamos cordialmente. En esta última instancia fué igualmente absuelto el tesorero.

El Sr. D. Frutos Saavedra, distinguido jefe del cuerpo de artillería y oficial del ministerio de la Guerra, es el candidato que con mas esperanzas de éxito se presenta diputado por el distrito de Puente-deume.

La seccion de Hacienda de la comision de presupuestos del Congreso concluyó anteanoche el examen del ordinario de ingresos, habiendo sido aprobados todos los capítulos que quedaron pendientes en la reunion del lunes, desde el referente al ramo de loterías inclusive. Además de la seccion de Hacienda, se hallaban reunidas la de Gracia y Justicia, de la misma comision de presupuestos, y la comision que entiende en el proyecto de ley electoral, á la que concurrieron bastantes dipu-tados.

En una correspondencia que escriben de Paris con fecha 19 á *El Reino*, se dice, á propósito de la cuestion de Italia, que no hay «mucho urgencia de que España se meta á desfiacar agravios ajenos».

No sabemos que opinarán de este juicio del corresponsal de un diario moderado, los diarios moderados que tanto claman y tanta prisa meten porque se lancen á la ventura nuestras tropas sobre el territorio italiano.

Los diarios extranjeros publican el despacho dirigido por el baron Schleinitz, ministro de Negocios extranjeros de Prusia al conde de Brassier de Saint-Simon, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de Prusia en Turin. Este despacho es la respuesta de Mr. de Schleinitz á la comunicacion que el gabinete de Turin le hizo de su *Memorandum* de 12 de setiembre. El ministro prusiano aprueba severamente el *Memorandum* y rechaza con la mayor energía los principios invocados por el conde de Cavour para justificar la política adoptada por Cer-deña respecto del Papa y del rey de Nápoles. El despacho de Mr. de Schleinitz está escrito en Coblenza y lleva la fecha del 13 de octubre, posterior á la entrevista de la reina de Inglaterra y del príncipe regente de Prusia y á las conferencias que han mediado entre los ministros de uno y otro gobierno.

Despues de las felicitaciones del emperador de los franceses y el rey de Portugal por haberse librado S. M. del atentado del 16, se han recibido las de la reina de Inglaterra, del príncipe regente de Prusia y del emperador de Austria.

Escriben de Turin al *Diario de los Debates* que el partido de accion, ó sea el partido mazzinista, si bien se reconoce vencido, no por eso abdicó, y ha organizado recientemente una sociedad llamada *Sociedad nacional unitaria*. La residencia de esa sociedad estará en Nápoles hasta que pueda fijarse en Roma. Ese partido comprende muy bien que en Turin no tiene ninguna probabilidad de éxito.

Por la via de Inglaterra hay noticias de la Habana que alcanzan al 23 de setiembre. La *Gaceta* habia publicado el estado de la recaudacion del tesoro en el mes de julio próximo pasado. De dicho documento aparece que el total de ingresos ha sido de 1.754,036 71 1/2 pesos fuertes, que comparada con el de igual mes del año último, ascendente á 1,618,453 49 pesos fuertes, da un aumento á favor de 1860 de 35,583 23 1/2 pesos fuertes.

Dice uno de nuestros colegas: «Asagírase, aunque nosotros no garantizamos la noticia, que el artículo de *El Horizonte* condenado el sábado en 50,000 rs. era uno de los que escribió el Sr. Gonzalez Brabe. Es por lo tanto extraño que este distinguido hombre político no se presentase á defender sus ideas ante el tribunal de imprenta.»

Todos los cuerpos de guardia de la plaza de Tetuan están ya provistos de camastros para la tropa y oficiales. De modo que con esta nueva mejora, reúnen el completo del utensilio necesario que tienen los puntos mejor administrados de España.

La Epoca, despues de historiar los acontecimientos que han dado origen á la ruptura de relaciones entre España y la república de Venezuela, dice que el ministerio O'Donnell, que tan alta ha puesto nuestra reputacion en la guerra de Africa, se ha mostrado lógico con sus precedentes; ha comprendido los sentimientos de un país pundonoroso, y ha cumplido en esta parte su mision bien y satisfactoriamente. Aunque en concepto de nuestro colega la apelacion á las armas debe considerarse siempre como el último recurso, opina, en obstante, por que se establezcan negociaciones, si es que ha lugar á negociaciones, sin pisar el suelo español el enviado venezolano. «Nuestra dignidad ultrajada», dice, nuestros fueros mas legítimos vilmente atropellados, la sangre de nuestros compatriotas, que todavía gotea del puñal de los asesinos, exigen que seamos muy severos en panto á concesiones, aunque estas solo versen sobre formalidades diplomáticas.»

Por nuestra parte, estamos seguros, como *La Epoca*, de que el ministerio O'Donnell dejará en el lugar que le corresponde el honor de nuestro país, y que no declinará un punto la actitud energética que ha tomado en esta cuestion.

Mientras nos son conocidas en todos sus detalles las reformas acordadas por el emperador de Austria, hé aquí los que acerca de ellas da la *Independencia Belga*. Según este periódico, el imperio se dividirá en cinco grandes grupos: el primero comprenderá las provincias que forman parte de la Confederacion Germánica; el segundo la Hungría y sus anexas; el tercero la Ga-

litia y la Bukovina; el cuarto la Venecia, y el quinto la Croacia, la Dalmacia y el litoral. Cada una de estas divisiones tendrá en Viena su canciller particular con el rango de ministro y reuniendo, respecto á las provincias sujetas á su administracion, todas las atribuciones de los actuales ministros á escepcion de lo concerniente á la guerra, la Hacienda y los negocios extranjeros. Se suprimirán los ministerios del Interior, Policia, Cultos, Instruccion pública y Justicia, restableciéndose el ministerio de Comercio. Se completará la organizacion politico-administrativa del país por medio de la institucion de una Dieta para cada grupo de provincias, compuesta por partes iguales de representantes de la nobleza, el clero y la clase media.

Los diputados de la Emilia y especialmente los de Parma han pedido al gobierno de Turin que se conserven en sus respectivas provincias sus propias leyes hasta el día en que se promulguen los Códigos italianos. Es digno de notarse que las provincias anexionadas, sin escepcion, tienen grande apego á sus leyes, y no reciben sino con mareada repugnancia las leyes piemontesas.

Dice la *Opinion* de Turin que la Asamblea de Sicilia será convocada para el 5 de noviembre.

TERCERA EDICION

A LAS DOS DE LA MADRUGADA

Anoche recibimos el siguiente importantísimo DESPACHO TELEGRÁFICO.

Turin 23.—Han sido movilizadas cuarenta batallones mas de la Guardia nacional. No cesan los aprestos.

Las tropas reales han abandonado la linea del Volturno, evacuando á Cápua y se concentran sobre Gaeta donde reúnen todos los medios de defensa.

El señor ministro de Estado continuaba anoche muy agravado y de mucho peligro.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS del extranjero:

Paris 23.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés á 69.5; el 4 1/2 á 95.75; el 3 por 100 español interior á 00; el exterior á 00; la diferida á 39 1/4, y la amortizable á 00.

Londres 23.—Los consolidados se han hecho de 92 7/8 á 93.

VARIEDADES.

La abundancia de materiales nos ha impedido hasta hoy publicar la traduccion de un curioso artículo, del célebre doctor Mr. Veron, sobre el asilo de Vincennes, y la carta con que lo acompaña un profesor de medicina amigo nuestro y á quien la ciencia de curar debe ya algunos recomendables trabajos. Hoy que podemos disponer de espacio suficiente, nos apresuramos á darle á luz, seguros de que interesará tanto á las personas científicas como al resto de nuestros lectores. Dice así:

«Señor director de *La Correspondencia de España*: Muy señor mio y de todo mi aprecio: En el cuaderno del *Journal de Médecine et Chirurgie pratiques* correspondiente al mes actual, he leído un artículo del doctor Veron de dicho periódico copia del *Moniteur* del 9 de julio sobre el asilo de Vincennes. Aparte de los resultados que á la ciencia proporcionan, veo analizados en esta institucion otros quizá mas trascendentales, y resueltos hasta cierto punto importantes problemas del órden social y político que sin duda fusion de los principales móviles que á la alta prevision del emperador Napoleon indujeron á la formacion de dicho asilo.

En él, como se verá por la traduccion del espresado artículo, además de procurarse la vuelta completa á la salud de los convalécientes acogidos en Vincennes, precávense los efectos de la miseria, engendrada por la falta de aptitud física para el trabajo, y proporcionando al obrero la facilidad de reponerse completamente antes de volver á emprenderlo, contribuye á lo que yo llamaría el cultivo de las fuerzas productoras, que quizá no se mira con la debida atención que reclaman el porvenir de la humanidad y el mejoramiento del estado físico y moral de los pueblos.

Si apreciando la importancia del artículo en cuestion bajo el punto de vista médico, no lo creyese de mas trascendencia aun en el órden administrativo, acaso me hubiese limitado á llamar sobre él la atencion de la prensa médica, donde suelo publicar algunos modestos trabajos; pero creyendo que conviene despertar la de personas que, no ocupando el tiempo en leer los periódicos médicos, pueden influir en la adopcion en nuestro país de instituciones análogas á la que forma el objeto de estas líneas, me ha parecido lugar mas oportuno para darlas á luz las columnas del apreciable y leído periódico que Vd. dirige, donde confío que el recuerdo de una antigua amistad servirá para prestarles una acogida á que se hacen acreedoras por la importancia del asunto ya que no por la persona que las dirige.

Dice así el *Journal de Médecine et Chirurgie*: «Uno de nuestros afortunados compañeros que ha sido sucesivamente farmacéutico, médico, especulador publicista y siempre hombre de talento, el doctor Veron, ha publicado en el *Moniteur* del 9 de julio un artículo muy interesante sobre el asilo de Vincennes. Como diputado del distrito de Sceaux, el Sr. Veron habia asistido el 31

de agosto de 1857 á la inauguracion de este establecimiento, y tres años despues le querido comprobar los resultados obtenidos, pasando con semejante objeto un día en el asilo para estudiar allí sobre el terreno todos los servicios, reglamentos y usos de esta institucion modelo destinada, como es sabido á recibir obreros convalécientes.

Diez y seis hectáreas de bosque, que antes formaban parte del dominio de la Corona, fueron, dice M. Veron, destinadas á la instalacion del asilo contiguo al bosque de Vincennes, y construido en un terraplen bastante elevado, con ventilacion por todas partes, el edificio de piedra y ladrillo, es de un aspecto sencillo y risueño. Compónese de un cuerpo principal dominado por un pabellon central flanqueado de dos largas alas de dos pisos con bajos, y precedido de construcciones secundarias en escuadra que forman la entrada del establecimiento. El centro está el patio de honor, con jardines estanques, y juegos de agua; y á él se llegan por dos rampas semicirculares adornadas con bosquecillos de arbustos, flores y césped.

El pabellon central contiene, en el piso bajo, la capilla y á derecha e izquierda estensos refectorios, bien ventilados, con mesas de piedra asientos cómodos y un servicio sencillo y reducido á lo necesario. Todo en ellos está brillantemente limpio, y los abonados á los salones de los Freres Provenaux, de Vefour y la Maison Dorée no están tan alegre y confortablemente instalados como los obreros convalécientes del asilo de Vincennes. Las piezas del servicio de mesa tienen las armas del emperador.

En el primer piso del pabellon central se encuentran la biblioteca y una sala de juego, y los dos pisos de ambas alas del edificio se hallan divididos en habitaciones de tres camas cada una, situadas todas á Mediodía y amuebladas sencillamente. Cada enfermo tiene un armario cerrado.

Los nombres de industriales célebres ó de sabios útiles designan los pabellones y galerías del asilo imperial de Vincennes: Franklin (impresor, escritor, inventor del para-rayos), Mongolfier (inventor de los globos aerostáticos), Mateo Dombasle (agricultor), Gobelin (tintorero), Vaucanson (célebre mecánico), Jacquart (inventor de los telares de seda),

OBERTKAMPF (manufacturero en el primer imperio), Boulé (ebanista del tiempo de Luis XIV), Gall (grabador distinguido), Schwilgue (médico, muerto en 1808), Senefelder (inventor de la litografía), Didot (impresor), Lenvir (fabricante de instrumentos de matemáticas, muerto en 1810), Brezin (cerrajero mecánico, fundador de un hospital para los obreros de esta profesion),

Vellmann (mecánico), Gamby (fabricante de instrumentos de precision), Daguerre (inventor del daguerreotipo), Lebon (inventor del alumbrado de gas), Argant (minero, inventor de la lámpara de su nombre), Berthoud (matemático y relojero),

Arpert (químico, inventor de un procedimiento para la conservacion de las sustancias alimenticias),

Por todas partes penetran el aire y el sol; hasta en los almacenes hay una ventilacion permanente, de modo que no en las mejores casas se conservan las ropas mas secas y frescas que en el asilo, donde no se percibe olor alguno.

Todas las buenas innovaciones que reúne este, se deben á M. Leivul: por los planos de este hábil arquitecto se han construido los edificios, cuyo conjunto es de una completa originalidad y de una disposicion tan agradable como cómoda para las necesidades del servicio.

Desde el día siguiente al de la inauguracion, se recibieron con convalécientes en el asilo imperial, habiéndolo sido en los cuatro últimos meses del año 1857.

En 1858, En 1859, En los cinco primeros meses de 1860.

Total, 13,328 En fin de junio de 1860, estas admisiones subían á 14,000 en dos años y diez meses. Los convalécientes corresponden á las categorías siguientes: 1.º Enviados por los hospitales de Paris y de la demarcacion; 2.º por las oficinas de beneficencia; 3.º convalécientes de heridas recibidas en los talleres públicos (obras del Estado y del departamento del Sena); 4.º miembros principales de las sociedades de socorros mútuos; 5.º obreros de establecimientos cuyos directores han obtenido del ministro del Interior, la autorizacion de enviar los convalécientes al asilo mediante una suscripcion; como los caminos de hierro, la imprenta Chaix, las casas Cristofle y Alexandre, la compañía de gas del Este, etc.; 6.º obreros asistidos á domicilio y provistos solo de un certificado de convalencia firmado por tres médicos. Por espresa voluntad del emperador el asilo está en el día indistintamente abierto á todo obrero convaléciente, y á la fecha hay 411 camas en él.

Dos elegantes carruajes con las armas imperiales van á buscar los convalécientes á sus casas ó á los hospitales, y los vuelven á ellas despues de la curacion.

El término medio de permanencia en el asilo es de veintidós días. Gracias á todos los recursos higiénicos de la institucion, las convalencias de las fiebres tifoides son comparativamente cortas. En general el convaléciente permanece en el asilo hasta estar completamente curado ó haberse declarado incurable su enfermedad.

Régimen alimenticio.—Este se halla arreglado por el director y el médico en jefe del establecimiento, adoptándose en cuanto á las horas de comer, á las costumbres

de los obreros. A las siete y media de la mañana una sopa; a las diez y media un plato de carne y otro de legumbres; a las cinco de la tarde sopa, carne asada, legumbres, y una ensalada ó un postre. Cada convaleciente recibe medio litro de vino de Borgoña, y pan de primera calidad á discreción. Por término medio cada hombre consume diariamente 700 gramos de pan. Si hay necesidad prescribe el médico en jefe un régimen particular.

Si los convalecientes lo desean, se les emplea en los trabajos de la casa, recibiendo entonces una retribución que varia de 20 á 50 céntimos diarios, y tienen además un aumento de 25 centilitros de vino. Algunos se forman así un pequeño peculio, precioso recurso á su salida.

Hay señalados para el alimento de cada convaleciente un franco y diez céntimos diarios, sin incluir los gastos generales de personal y combustible.

Servicio médico: una botica bien surtida contiene todas las preparaciones oficiales, y las prescripciones del médico en jefe se preparan por el farmacéutico de la casa imperial de Charenton. El servicio médico comprende además los baños simples, los sulfuros, galinos y de vapor. Por término medio cada convaleciente hace un gasto diario de medicamentos, que importa tres céntimos, dándole además muy á menudo la administración vendajes y aparatos que ellos no podrían comprar.

A su llegada y después del reconocimiento del interno de guardia, reciben los convalecientes los vestidos y ropa blanca de la casa; camisa, pañuelos, calcetas, gorro de algodón, un paletot de muletón azul ó una blusa, según la estación, un casquete de paño ó un sombrero de paja, una servilleta y una tohalla. Todos los sábados se muda la ropa blanca, la cual se lava y repasa en el establecimiento, donde existe un lavadero del sistema Bonillon-Miller.

Este comprende: una máquina de vapor de la fuerza de cinco caballos, cubos de legía, depósitos de agua y una caldera de agua fría, un secador de fuerza centrífuga para enjugar la ropa, otros de aire caliente para el invierno, y tendadero exterior para el verano. En 1859 se han lavado en el 192,105 piezas de ropa, que pesaban 66,610 kilogramos. El gasto ha sido de cerca de 5,000 francos. El anual de combustible es de unas 500 toneladas de hulla á 37 francos, y esta se emplea en la máquina de vapor, en la cocina, la botica, los caloríferos de aire caliente y los ventiladores.

Los convalecientes desocupados tienen numerosos medios de distracción, pues hay á disposición de ellos juegos de bolos, de damas, dominó y lotería. Los naipes están prohibidos.

La biblioteca está abierta todos los días de las doce á las cuatro, y contiene 4,000 volúmenes y periódicos ilustrados; la mayor parte de los libros han sido regalados por los libreros de París. Por término medio hay cincuenta lectores diarios, y algun día han llegado á noventa y seis.

Es ejemplar la conducta de todos en el asilo; sométense sin murmurar á las prescripciones del reglamento; se muestran atentos entre sí y respetuosos con los empleados; respetan el maebaje y las flores del jardín, y conservan en un perfecto estado de limpieza sus habitaciones, los corredores y, aun los retretes destinados á las necesidades de la vida.

El personal del asilo de Vincennes consta de un director, un recaudador tesoro, un médico en jefe, tres internos, seis religiosas de la orden de San Agustín de Bélgica, un capellán, cinco empleados en la oficina, cuatro vigilantes, un guarda-almacén y cuarenta empleados suvarentados.

El médico en jefe Mr. Laborie está encargado de la asistencia médica y quirúrgica. Los internos son nombrados por el ministro del Interior á propuesta del médico y del director, exigiéndose á los candidatos por lo menos doce matriculas, tres exámenes de fin de año y un año de asistencia como esternos á los hospitales de París además del curso.

Como alcaide de Saint-Maurice, en cuya demarcación está el asilo, su director monsieur Domergne ha hecho de él el centro de todas las solemnidades municipales de su distrito, como distribución de premios á las escuelas, rifas de beneficencia, conciertos en beneficio de los pobres, y los convalecientes son los espectadores privilegiados de todas estas ceremonias. Los domingos, lunes y jueves pueden visitarlos sus parientes y amigos en la sala ó en el jardín.

Presupuestos: Los recursos financieros anuales del asilo imperial son de diversas especies:

1.ª Asignación de 1 por 100 sobre el importe de los trabajos comprendidos en el departamento del Sena por cuenta del Estado y las municipalidades del mismo: en el espacio de tres años esta asignación ha llegado á la suma de 700,000 francos que se reparte entre los asilos imperiales de convalecientes de Vincennes y del Vesinet.

2.ª Importe de las estancias pagadas por los convalecientes. El precio de ellas es de 50 céntimos para las sociedades de socorros mútuos y 75 para los obreros de talleres que se hayan comprometido á una suscripción. Todos los que vienen directamente de sus casas pagan un franco. Recordaremos aquí que cada estancia de convaleciente cuesta al asilo 2 francos 40 céntimos, comprendidos los gastos generales, y que el recurso de las estancias no ha pasado jamás de tres mil á tres mil quinientos francos.

3.ª A estos diversos ingresos hay que añadir la parte que corresponde al asilo de los fondos del legado Montyon, subvención que solo está reglada por las apreciaciones de la asistencia pública, y que en 1858 ha llegado á 28,665 francos y en 1859 á 28,800.

4.ª El asilo de Vincennes posee inmuebles. En un terreno de 10,800 metros, cedido por el Emperador, y con ayuda de una subvención de dos millones, suministrada por el ministro del Interior, se han construido diez y seis casas, que comprenden

treinta y seis tiendas y trescientas once habitaciones que, alquiladas á precios moderados, desde 90 á 250 francos, dan una renta evaluada para el año próximo en 90,000 francos.

Table with 2 columns: Year, Amount. Rows for 1858, 1859, and 1860.

Este aumento se debe á los gastos de primer establecimiento de explotación de los inmuebles.

El Asilo ha podido hasta ahora satisfacer sus gastos con sus rentas, y aun de l asignación de 1 por 100 de los trabajos públicos entregar al Tesoro como reserva un importante cantidad.

El objeto de esta creación imperial, dice al terminar Mr. Veron, es proporcionar á los convalecientes el tiempo necesario para preparar sus fuerzas y permitirles no volver al trabajo hasta estar completamente sanos y ágiles, previniéndose así esas diatésis anémicas, origen frecuente de afecciones aménudo incurables.

El asilo de convalecientes suministrará dentro de algunos años preciosos materiales al edificio de la ciencia. En él podrán comprobarse los resultados definitivos del tratamiento de las fracturas y de los métodos operatorios para las amputaciones.

Allí es donde se escribirá la historia completa de las enfermedades hasta su desaparición total y la entera curación; donde serán juzgadas en última instancia las doctrinas académicas tan diversas y contrarias á veces; donde se formarán ricos archivos sobre las convalecencias, llenos de preciosos datos para la patología y la terapéutica. Un gran número de extranjeros y médicos ingleses, rusos, prusianos, portugueses y americanos ha venido y viene cada día á visitar y estudiar el asilo imperial de obreros convalecientes, cuya institución que admiran se prometen algunos introducir en su país. Todos nos envidian el honor de esta creación caritativa que inspiró á Napoleón III su política generosa y civilizadora.

Al terminar la traducción del artículo de M. Veron hallamos efectivamente digno de envidia el establecimiento de que se ocupa, y quisieramos ver imitada en nuestra patria una institución tan conveniente por muchos conceptos. No hemos de contentarnos siempre con las copias de usos y costumbres y medidas legislativas que sin examinar á fondo si son ó no oportunas y adoptables á nuestro país, se vienen haciendo de tiempo inmemorial.

Así como estas son plantas exóticas que necesitan un terreno apropiado y no se aclimatan con facilidad en otros, la beneficencia promete hermosos frutos en todas las naciones, y la nuestra que acoje con entusiasmo todas las ideas nobles y generosas, no puede mirar con indiferencia los progresos que este ramo de la administración hace en el extranjero, á impulsos de un monarca sabio y previsor que, consolandó á la humanidad que sufre, prepara al mismo tiempo la fácil resolución de importantes problemas sociales.

G. ROURE.

Vitoria 28 de agosto de 1860.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—San Rafael Arcángel. Cultos religiosos.—Se celebrarán los siguientes:

Cuarenta Horas en la iglesia de San Juan de Dios donde es el segundo día de la novena de San Rafael en los términos ayer expresados. A las diez se dará á los fieles bendición papal, y en seguida será la misa mayor en la que predicará D. Patricio Páramo; por la tarde tendrá la plática don Cástor Compañía.

Termina la novena del Santo Arcángel en San Antonio de los Portugueses, predicando en la misa mayor D. Miguel Simeon de la Terre y por la tarde tendrá la plática D. Eugenio Aguado. Oficiará el coro de señoras colegiales.

En Italianos habrá misa cantada en obsequio de San Rafael, y por la noche ejercicios espirituales en San Ignacio, Monserrat y bóveda de San Ginés.

Advertencia.—La pia asociación de Nuestra Señora del Carmen, en San Ignacio celebrará en el próximo mes de noviembre, el ejercicio propio en sufragio de las almas del purgatorio; por lo tanto invita á los fieles que gusten costear ó hacer algun sufragio por sus difuntos, entreguen las limosnas en la sacristía de la itañada iglesia.

Modo de fabricar la sidra.—Con motivo de los estragos que el oidium hace en la uva, en algunas provincias y particularmente en Galicia, empiezan á dar á la sidra gran importancia.

He aquí algunas instrucciones para la buena fabricación de tan sana y agradable bebida: La manzana destinada á sidra conviene que se halle sazónada, y así se obtendrá mejor bebida á no dudarlo. Han de cogerse las sanas, aunque sean de tres, cuatro ó mas castas, siempre que una de estas fuere la amarga, que da alguna fortaleza á la sidra y la hace mas agradable. Déjese al aire por un par de días á fin de que pierdan la humedad propia del terreno.

Pasados los dos días se traslada la manzana á la duerna ó al lagar; pero colocandó una camada de ella proporcionada al tablado ó piedra que la haya de contener. Divídase ahora en cuatro ó seis pedazos la manzana, para cuya operación lo mas conveniente es un palo con su cuchilla cortante en la parte inferior y en el sentido horizontal, viniendo á resultar una especie de cruz. A falta de este aparato puede usarse un mazo ligero que no deshaga demasiado la manzana. Por consecuencia de esta manipulación resultará alguna parte de líquido que caerá en la vasija, que allí debe tenerse dispuesta. La pasta que se formaport efecto de haber desecho en trozos la manzana y la pequeña cantidad de líquido que resultó, se deja alaire libre, pudiendo ser por veinte y cuatro horas lo menos,

que así se obtendrá una sidra de color mas subido. La pequeña cantidad de líquido obtenida al cortar la manzana, se ha de echar sobre la pasta para que toda la masa pueda quedar el tiempo ya indicado (24 horas) en maceración.

Esta pasta se llevará á la prensa, procurando colocar debajo la vasija que haya de contener el líquido. Hecha la prensada, conviene que el líquido pase por tamiz ó cedazo, al tonel, y á falta de esto puede servir una red de agujeros chicos ó un cesto de mimbres. Una vez lleno el tonel ó vasija que se use, cúbrase la boca con un paño mojado pero sin apretarlo ni menos atarlo; y cuando por efecto de los golpes de espuma, salte aquel, vuelva á colocarse repitiendo la operación interin no concluya la primera fermentación, que produce gran ruido. Procúrese en seguida rellenar perfectamente el tonel de las pérdidas ocasionadas por la mencionada fermentación.

Después que esta haya cesado, que bien se deja conocer á la simple vista, es preciso trasegar el líquido para que la segunda fermentación, que es sumamente templada y dura mas que la primera, se verifique con el conveniente reposo en la nueva vasija. Procúrese no agitar ni mover el líquido, y si posible fuese verterlo ó consumirlo en el mismo punto en donde tiene lugar la segunda fermentación que así se conseguiría que no perdiese la sidra. Póngase al tonel un tapon de madera con dos agujeritos como del grueso de una paja, que sirvan de respiraderos, y trascurridos dos meses ó tres entréguese el líquido á la venta.

La pasta que quedó en la prensa después de la primera prensada, vuelva á esprimirse de nuevo, y siganse exactamente las mismas operaciones, y aun con el líquido que resulte de la tercera prensada, si se observa que la pasta da aun bastante jugo. Las vasijas que se hayan de usar deben estar muy limpias, sobre todo las que han contenido vino del país, pues por mucho esmero que haya con ellas siempre han de dar mal gusto á la bebida. Las que han contenido aguardiente, le dan fortaleza á la sidra; pero le comunican un sabor picante que no agrada á todos.

Las ruinas de Capan.—De la carta describiendo las ruinas de Copan (Honduras), del doctor D. Diego Palacio que acaba de publicar en Nueva-York el señor Squier, tomamos los siguientes párrafos: «En las ruinas dichas, hai montes que parecen haber sido hechos á manos, y en ellos muchas cosas de notar. Antes de llegar á ellos, está señal de paredes gruesas y una piedra grandísima en figura de aguilá, í fecho en su pecho un quadro de largo de una vara, y en él ciertas letras que no se sabe que sea. Llegados á las ruinas está otra piedra en figura de gigante; dicen los indios antiguos que era la guarda de aquel Santuario; entrando en él se halló una cruz de piedra de tres palmos de alto, con un brazo quebrado.

Mas adelante van ciertas ruinas í algunas piedras en ellas labradas con harto primor; í está una estatua grande de mas que quatro varas de alto, labrada como un obispo vestido de pontifical, con su mitro bien labrada í anillos en las manos. Junto á ella está una plaza muy bien fecha con sus gradas á la forma que escriben del Coliseo Romano, í por algunas partes tiene ochenta gradas, enlosada í labrada por cierto en partes de muy buena piedra é con harto primor; está en ella seis estatuas grandísimas, las tres de hombres armadas á lo mosaico con ligagambas, é sembradas muchas labores por las aristas, í las otras dos de mujeres con buen ropaje largo í tocaduras á lo Romano; la otra es de obispo que parece tener en las manos un bulto como cofreito. Devian de ser ídolos, porque delante de cada una dellas havia una piedra grande que tenía fecha una piletá con su sumidero donde degollavan los sacrificados í corria la sangre; también tenían sendas cazolejas do sacrificavan con sus sahumerios, y en medio de la plaza havia otro pila mayor que parece de bautizar, donde ansimismo devian de hazer en comun sus sacrificios.

Pasada esta plaza se sube por muchas gradas á un promontorio alto que debia de ser donde hacian sus ritos; parece fué hecho í labrado con mucha curiosidad, porque aun siempre se hallan allí piedras muy bien labradas. A un lado deste edificio parece una torre ó terrapleno alto que cae sobre el rio, que por allí pasa; hase caido í derrumbado un gran pedazo, í en lo caído se descubrieron dos cuevas debajo del dicho edificio muy largas, í angostas, í fechos con harta curiosidad; no he podido averiguar de que servian é para que se hicieran; hay una escalera que baja hasta el rio por muchas gradas. Sin lo dicho hay muchas cosas que demuestran haver havido allí gran poder í concurso de hombres, é pulcra í mediana arte en la obra de aquellas figuras í edificios. He procurado con el cuidado posible saber por la memoria derivada de los antiguos, que gente vivió allí é que saben é oyeron de sus antepasados, í no he hallado libros de sus antigüedades, ni creo que en todo este distrito hay mas que uno, que yo tengo; dicen que antiguamente havia venido allí í fecho aquellos edificios un gran señor de la provincia de Yucatan, í que al cabo de algunos años se volvió á su tierra é lo dejó solo í despoblado, í esto parece que de las patrañas que cuentan es la mas cierta.

Estreno.—En el teatro del Circo se ejecutó anoche por primera vez la zarzuela nueva en tres actos, que estaba hace dies anunciada, con el título de la Cruz del Valle, y que no es otra cosa que una traducción que hace muchísimos años viene ejecutándose con el nombre de La cabeza de bronce ó el desertor húngaro. Este drama, verificado por los Sres. Berquer y Luns, y puesto en música por el Sr. Reparaz, fué acogido por el público con bastante entusiasmo, hasta el final del acto segundo, en que llamó á los autores: ¡con bastante frialdad posteriormente, á juzgar por el silencio que guardó al final. La música, buena en lo

general, adolece de demasiado ruido: la ejecución fue nada mas que mediana.

Rectificación.—El caballo premiado en las corridas en el campamento de Torrejón de Ardoz era del regimiento de Borbon, se llama Judas y habia sido comprado al señor duque de Riansares. El general en jefe dispuso que los regimientos del Rey, Reina, Príncipe y Numancia entregaran al de Borbon la cantidad de 30 reales para mejorar el rancho de la tropa del tercer escuadrón á que pertenecía el valiente y corredor Judas.

Funcion benéfica.—Mañana jueves se da en el circo de Price un beneficio para las casas de misericordia de Santa Isabel y San Ildefonso, que están á cargo de las señoras curadoras de las mismas. Bóstanos anunciar el santo objeto de la funcion para recomendar al público la asistencia á ella.

Teatro de Novedades.—Terminadas las obras que se estaban ejecutando en el teatro de Novedades, mañana se verificará la funcion de beneficio para los cristianos de Siria, para la cual están tomadas muchas localidades por los señores ministros, cuerpo diplomático y alta sociedad.

El teatro estará adornado é iluminado. Tanto la novedad de la funcion como su noble objeto, nos dan la seguridad de que el caritativo público madrileño llenará mañana el teatro de Novedades.

ESPECTACULOS.

(PARA HOY.)

PRINCIPE.—A las ocho de la noche.—Danzas de la conciencia.—Baile.—Las tramas de Garulla.

VARIEDADES.—A las ocho de la noche.—Historia de una carta.—Baile.—No mas secreto.

ZARZUELA.—A las ocho y media de la noche.—Un cocinero.—El postillon de la Rioja.

CIRCO.—A las ocho de la noche.—La cruz del valle.

NOVEDADES.—Funcion extraordinaria para mañana 25, cuyos productos se destinan al socorro de los cristianos de Siria.—A las ocho y media de la noche.—El rey y el aventurero, drama en cinco actos.—Soirée de prestidigitación por el Sr. Limiñana, que entre otras suertes ejecutará las siguientes:—La llave del castillo.—La boca de bronce.—Una aventura de Guillermo Tell.—De un pañuelo seis.—Las cartas obedientes.—El reloj incomprendible. Han sido invitadas SS. MM. y Altezas Reales por si se dignan honrar con su presencia esta funcion.

ANUNCIOS.

EL SEÑOR DON MAXIMO NAVIDAD Y Perez, que en agosto último salió de la Habana, y se encargó de conducir á Madrid un paquete particular, que en setiembre inmediato desembarcó en Vigo y salió despues para esta corte, se servirá entregar dicho paquete, á la mayor brevedad posible, en la calle de la Magdalena, número 2, principal y se le agradecerá. (1 m. 1 t.)

MARTILLO,

COMERCIO UNIVERSAL, CALLE DEL DESENGAÑO, NUMERO 10. Se encarga de vender en comision ó en subasta pública, cuantos géneros le remitan los fabricantes y comerciantes, pagando los trasportes y derechos, y anticipando 25, 50 y hasta 75 por 100 del valor de los géneros, conforme sean. Hay de venta: bacalao Escocia, id. Noruega, pastas para sopa, patatas, quesos de bola, chocolate, almidon de primera de trigo, rom en pipas, licores en botellas, champagna. Gutta-percha, camas de hierro, escopetas de Eibar, patercules, lienzos, botas y boteguies. Acciones de la Union, compañía de Seguros contra incendios, carrera de San Gerónimo, al cambio de 90. Cambio de billetes y monedas. La subasta principia á las tres.

CALZADO.

En la calle de Preciados, núm. 53, se ha establecido el acreditado almacén de calzado que estuvo en la calle del Carmen y Postigo de San Martín. En este establecimiento encontrarán los consumidores cuanto puedan apetecer en elegancia y economía, pues hay un gran surtido á todas medidas, de botas de charol y becerro; botinas de id.; id. de cuero de bacia y de dos suelas para las aguas; botas lisas de diferentes telas y con bigoterías de charol para señora, y otras variedades en el mismo género, así para caballero como para señora y para niños. (Miers y sabs. hasta el 15 de noviem.)

AVISO A LAS SEÑORAS.

En la calle de la Montera, comercio núm. 39, tienda del Ancora, acaba de llegar un gran surtido de sederías y otros géneros que con objeto de realizar, se darán con un 50 por 100 de rebaja. Se advierte que son precios fijos para la mayor prontitud en el despacho.—(D. 00, 00, 21, 25, 27, 29 y 31.)

CALLOS Y OJOS DE GALLO EN LOS PIES.

Con el aceite compuesto por la autora del bálsamo de Santa Teresasi hacen de él uso como ofrece, desaparecen hasta las raíces. Es cosa que no puede causar daño, y ofrece el descanso de esta molestia impertinente. Los que lo necesitan, que no duden de que esto es así, pues quien supo componer aquel bálsamo, que corrige hasta el vómito negro y el cólera, no querrá deslucirse en no poder cumplir con esta bagatela, y el que quiera enterarse puede probar gratis por una vez, pues ella se complace en aliviar al que padece. Vive calle de Preciados, 53, bajo, y vende el aceite para los callos á 4 reales bote.—(Miers, y Sáb. de octb.)

ESCUELA ESPECIAL,

PREPARATORIA PARA CARRERAS FACULTATIVAS. CALLE DE SAN ROQUE, NUMERO 1, CUARTO BAJO. Queda abierta la matricula de cinco á siete de la tarde en las asignaturas de Aritmética, Algebra, Geometría, Topografía y Trigonometría, Algebra superior, Analítica y Geometría descriptiva. El estudio práctico de la topografía se hace en el campo, manejándose todos los instrumentos geodésicos.—(D. 00, 00, 00, 00, 24, 28, 30, 1.ª, 4, 6, 8 y 10.)

Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Editor, D. Hilarionde Zuloaga.